
 
LUNES 30 DE DICIEMBRE DE 2013 

 

 

 

 

Coordinación de Información y Medios  
 

INSTITUTO ELECTORAL DE QUERÉTARO 
 
IEQ DESTINA 30% DE PRESUPUESTO A PARTIDOS 
El IEQ destina casi un 30% de su presupuesto, a participaciones para los partidos políticos, lo que implica 
cerca de 20 millones de pesos, señaló la presidenta del Consejo General del Instituto, Yolanda Elías Calles. 
Reconoció que se trata de una de las entidades en que menos recursos destina el órgano electoral al 
financiamiento público de los partidos políticos, en apego a su autonomía y a la propuesta presupuestaria 
del director general del Instituto. (Diario de Querétaro 7-A) 
  

INFORMACIÓN DE INTERÉS ELECTORAL 
 
CON EL INE VOLVEMOS AL AUTORITARISMO, DICE MAL 
Con la creación del Instituto Nacional Electoral volvemos al centralismo, al autoritarismo, declaró el 
diputado Marco Antonio León Hernández, quien sostuvo que la reforma político electoral aprobada por los 
legisladores federales está mal; particularmente la reelección que tendría que ir vinculada a la revocación 
del mandato. (Noticias 6-A) 
 
ESTUDIAN VENTAJAS DE VOTO ELECTRÓNICO 
Apolinar Casillas, presidente de la Comisión de Gobernación, Administración y Asuntos Electorales del 
Congreso Local, puntualizó que continúa la discusión del voto electrónico en Querétaro, a fin de acelerar el 
conteo y permitir una mayor accesibilidad a los votantes. Comentó que el tema está en la mesa de discusión 
con una feche límite hasta el mes de septiembre de 2014 para realizar este tipo de cambios en la ley local. (El 
Corregidor 4) 
 
CAPACITA IFE A ORGANIZACIONES NO GUBERNAMENTALES 
Para alentar la participación femenina en las cuestiones públicas, especialistas invitados por el IFE 
impartieron a representantes de distintas organizaciones no gubernamentales –incluidas las de tipo 
religioso- un curso sobre: “Catálogo de buenas prácticas de política pública para la construcción de la 
Ciudadanía”. (Plaza de Armas 13)} 
 
BUSCARÁ ASTUDILLO IR POR CORREGIDORA 
Ricardo Astudillo Suárez, diputado federal por el PVEM indicó que no se descarta para buscar la presidencia 
municipal de Corregidora en el 2015. Explicó que esta decisión la tendrá que tomar y pensar con mayor 
seriedad el próximo año. Ahora habrá que esperar si el PRI en Corregidora decide aliarse con algunos otros 
partidos políticos, ya que hace unos meses, militantes del PRI en la demarcación firmaron un acuerdo en el 
que pedían que el próximo candidato a la presidencia municipal fuera militante del tricolor, y no de otro 
partido. (Plaza de Armas 1 y 3) 
 
COLUMNA “BAJO RESERVA” 
Ricardo Anaya se ha distinguido, en su calidad de presidente de la Cámara de Diputados, por su capacidad 
conciliadora. No conforme con presidir sesiones y debates sobre las reformas educativa, política y energética 
durante el 2013, también tiene en sus manos la elección de los nuevos consejeros del Instituto Nacional 
Electoral, quienes deberán ser votados por dos terceras partes de los miembros de la Cámara.   
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El legislador tiene más trabajo que nunca, pues no sólo tuvo que presidir una sesión de pleno durante más de 
20 horas, también deberá conducir los trabajos del Congreso a través de discusiones que se antojan muy 
complejas. (El Universal Querétaro 2-A) 
 
“LA AGENDA POLÍTICO-ELECTORAL 2014 EN QUERÉTARO” 
Por Carlos A. de los Cobos Sepúlveda  
Considera que 2014 será arduo en materia político-electoral, hay demasiados temas en el tintero, reformas 
sin aterrizar y acuerdos y desacuerdos. Las élites políticas acomodan y reacomodan sus fichas para 
prepararse a un 2015 altamente competitivo. Le parece que el Congreso de la Unión y de los estados deben 
darse prisa en legislar en materia político-electoral para blindar la elección federal y las propias de cada 
entidad, máxime que en 2015, en Querétaro se renueva la gubernatura, y ya en los diferentes partidos, como 
es natural y deseable en cualquier democracia, comienzan los movimientos para conseguir la mayoría de 
votos. La Legislatura de Querétaro tiene la oportunidad histórica de no sólo aprobar la reforma 
constitucional en la materia, sino de hacer una propuesta meticulosa y vanguardista para reelaborar las 
leyes secundarias de la materia así como mejorar lo que se prevé será el Código Electoral Único. Desde su 
punto de vista, debe tenerse mucho cuidado en la transición e los institutos locales hacia el Instituto 
Nacional Electoral. (El Universal Querétaro 11-A) 
 

PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PAN 
 
2014 SERÁ UN AÑO DEFINITORIO: BÁEZ 
De acuerdo con el presidente del PAN en el estado, José Luis Báez Guerrero, el 2014 será un año lleno de 
grandes definiciones y de retos importantes para el partido. Además, hizo un llamado para mantener la 
unidad y la democracia en todo momento, y que los procesos internos que se vivirán durante 2014 sean 
ejemplares, ayudando a fortalecer al partido. (Plaza de Armas 1 y 3) 
 

PODER EJECUTIVO 
 
AHORROS PARA GASTO SOCIAL: JCP 
En lo que va de la administración se han ahorrado 596 millones de pesos por concepto de amortización de 
liquidaciones, no incremento a salarios y “congelamiento” de plazas, dio a conocer el Oficial Mayor, Julio 
César Pérez. Dijo que este recurso generado a favor de las finanzas del estado se destina posteriormente a 
programas sociales.  Explicó que en promedio se jubilan al mes entre 10 a 15 personas, por lo cual se busca 
amortizar la liquidación para generar acciones que puedan complementar el plan de austeridad, 
implementado en la administración del Gobernador José Calzada. (Noticias 2-A) 
 
NECESARIO COMBATIR LA CORRUPCIÓN: CONTRALOR 
El Contralor, Juan Gorráez Enrile señaló que la Secretaría de la Contraloría es una institución que trabaja en 
vigilar la adecuada aplicación de los recursos públicos, mediante el manejo de cuestiones de trámites de 
resolución con las actividades que desempeña cada oficina gubernamental, con el fin de que exista cero 
corrupción. (El Universal Querétaro 5-A) 
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ATIENDE TELEMUJER (SIC) A MÁS DE 4 MIL QUERETANAS: LOURDES ALCÁNTARA 
Cada día de este 2013, durante un periodo de 12 horas, el IQM mantuvo activa la línea TELMUJER, 
recibiendo más de 4 mil llamadas de auxilio, informó su titular, Lourdes Alcántara de la Torre. (Plaza de 
Armas 5) 
 
EMITIRÁN AQUÍ, ACTAS DE NACIMIENTO DE OTRAS ENTIDADES 
Como parte de un proyecto nacional el Registro Civil en el Estado se prepara para emitir en 2014, dentro de 
la entidad, actas de nacimiento para personas provenientes de otras entidades, explicó la directora de dicha 
dependencia, Fabiola Larrondo. (Diario de Querétaro 3-A) 
 
QUERÉTARO CON CALIDAD CREDITICIA: FITCH RATINGS 
Por los sólidos resultados financieros que presenta Querétaro, así como a su bajo perfil de deuda directa, su 
posición de liquidez, y un nivel controlado de pasivos no bancarios, Fitch Ratings, evaluó la calidad crediticia 
del Estado con una calificación de AA (mex) con perspectiva positiva.  En comunicado se destaca entre las 
fortalezas de Querétaro el dinamismo de la recaudación local, su sólida base económica y las prudentes 
prácticas administrativas. (Noticias 1-A y 2-A, a.m. 3-A, El Universal Querétaro 1-A y 10-A, El Corregidor 
4 y El Economista Querétaro 4) 
 
PROYECTAN CONSTRUIR 3 SALAS DE JUICIOS ORALES  
Una buena inversión se realizará en 2014 en los CERESOS del estado, en ampliaciones a agencias del 
Ministerio Público y en salas relativas a la realización de juicios orales, indicó el Secretario de Desarrollo 
Urbano y Obras Públicas de Gobierno del Estado, José Pio Salgado Tovar. (El Corregidor 2) 
 
NECESARIO ATENDER AL TRÁNSITO VEHICULAR 
Actualmente el crecimiento poblacional en Querétaro ha detonado un incremento en el parque vehicular de 
la entidad, ya que actualmente, de acuerdo al padrón de la Secretaría de Planeación y Finanzas, en la entidad 
circulan 580 mil 760 unidades, registrando un crecimiento anual de 7.5 por ciento, las cuales necesitan vías 
adecuadas y planeadas para su circulación, señaló José Elías Jiménez Sánchez, investigador del Instituto 
Mexicano del Transporte, quien consideró que uno de los principales problemas de la congestión 
automovilística es la falta de continuación en los carriles de las vías vehiculares, convirtiéndose en un cuello 
de botella. (a.m. 6-A) 
 
RUTAS AL DESARROLLO CON MÁS VIALIDADES: SEDESU 
El desarrollo de vialidades permite abrir rutas al desarrollo, afirmó Marcelo López, Secretario de Desarrollo 
Sustentable, quien afirmó que la zona metropolitana sigue creciendo, y la infraestructura para interconectar 
permite desconcentrar servicios y la oferta económica, detonando comercio, educación y nuevas empresas. 
(Noticias 3-A) 
 
PROYECTAN PIB DE 5% PARA 2014 
A un día del cierre del año en curso, las expectativas de crecimiento económico para el estado de Querétaro 
son positivas; proyectándose hasta un 5% más en el PIB. El Secretario de Desarrollo Sustentable, Marcelo 
López Sánchez, detalló que el crecimiento de la economía queretana se deriva en gran medida de la 
inversión, la generación de empleo y las políticas públicas de la entidad.  De acuerdo con López Sánchez, las 
variables que mantienen este ritmo son principalmente las políticas emitidas por el Gobernador del Estado, 
José Calzada Rovirosa, para impulsar la economía local. (Plaza de Armas 9) 
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MIGRACIÓN, EL MAYOR FACTOR DE PRESIÓN LABORAL EN EL ESTADO 
El Secretario de Desarrollo Sustentable, Marcelo López Sánchez, aseguró que la inseguridad que se vivió en 
los últimos años en otros estados de la republica, y que se tradujo en mayor migración hacia Querétaro, fue 
una de las causas que originó que se convirtiera en una de las ciudades con mayor presión en el mercado 
laboral. Indicó que cuando inició la administración estatal en octubre de 2009, de acuerdo con el INEGI, el 
desempleo en Querétaro se encontraba cercano a 9% en relación con la PEA. En el presente año, el nivel más 
alto se dio en julio, periodo en el que se llego a 6.22, lo que colocó a Querétaro durante el mes en cuestión 
como la tercera entidad con mayor desocupación. Para noviembre se ubicaba en 5.65%. (El Financiero 
Bajío 3-B) 
 
HASTA 80 DISCAPACITADOS PIDEN TRABAJO A DIARIO 
A través del programa “Abriendo espacios” la Dirección del Servicio Nacional de Empleo en el estado de 
Querétaro, ha generado más de 2 mil 400 vacantes para personas con alguna discapacidad en alguna 
empresa.  El titular de la Dirección, Abelardo Ledesma Fregoso, dijo que se ha trabajado de cerca con los 
empleadores locales para que rompan con las trabas que les impiden llevar a cabo una cultura de la inclusión 
y enrolen en su fuerza laboral a personas discapacitadas. (Diario de Querétaro 15-A) 
 
ESPERAN LLEGADA DE 17 NUEVOS HOTELES  
Se espera que para 2014 sean construidos 17 hoteles, generando una oferta de mil 500 cuartos más, indicó el 
Secretario de Turismo, Mauricio Salmón Franz, además informó que estos trabajos podrían generar mil 500 
empleos, más 2 y medio indirectos como proporción. Finalizó que este año se construyeron 5 hoteles, lo que 
generó 400 habitaciones adicionales y van 50 edificados en la administración de José Calzada Rovirosa. (El 
Corregidor 2) 
 
ALBERGARÁ EL QCC AL MENOS 160 EVENTOS EN 2014 
Lo anterior tanto de carácter nacional como internacional, posicionando el nombre de Querétaro en diversas 
latitudes del país y del mundo, aseveró el director de este recinto, Einar Brodden Ibañez. (Noticias 3-A) 
 
SIN TRÁMITE DE CÉDULA EL 40% DE LOS PROFESIONISTAS 
Así lo informó el Director Estatal  de Profesiones de Querétaro, Sergio Moctezuma Zarazúa, quien precisó 
que de un potencial de 12 mil cédulas, la Dirección emite un promedio anual de 5 mil. (Plaza de Armas 14) 
 
LO MÁS DESTACADO DEL 2013 
Entre los eventos más destacados del año, se refiere al Centro Nacional de Materiales Compuestos del Sector 
Aeroespacial, el cual es necesario para alcanzar los objetivos trazados en materia de inversión para el país, 
por ello, gestiones ante la Federación están presentes para lograr la construcción de la sede a corto plazo. Lo 
anterior fue comprometido por el Gobernador de la entidad, José Calzada Rovirosa, quien asistió a la 
Asamblea de la Federación Mexicana de la Industria Aeroespacial. Asimismo, en el pasado mes de mayo, se 
llevó a cabo la primera sesión e inauguración del Consejo Nacional de Protección Civil, evento en el que 
estuvieron presentes el Gobernador del Estado, José Calzada Rovirosa, y el titular de la UEPC, Gerardo 
Quirarte Pérez. (El Universal Querétaro 9-A) 
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AMPLIARÁN COBERTURA EDUCATIVA CON TELEBACHILLERATOS 
A través de la instalación de telebachilleratos se podrán ampliar la cobertura en educación media superior 
para los municipios y comunidades más alejadas de las zonas urbanas del estado, afirmó el secretario de 
Educación, Fernando de la Isla Herrera. Manifestó que la inversión para estos proyectos es mínima, toda vez 
que se comparten instalaciones con telesecundarias ya existentes. (El Corregidor 3) 
 
AMPLIARÁN TRANSPORTE A ALUMNOS DE LA SIERRA 
La Secretaria de la Juventud buscará transportar a cerca de 300 alumnos de la Sierra, que estudian en el área 
metropolitana del estado a sus municipios de origen de manera gratuita los fines de semana, adelantó la 
titular de la dependencia, Andrea Spinolo Prieto. Lo anterior derivado de la adquisición de nuevas unidades 
para el programa transporte escolar que realizó la administración estatal. (El Economista Querétaro 6) 
 
“NUEVAS LEYES, NUEVAS REGLAS” 
Por Héctor Parra Rodríguez  
Comenta sobre el programa “Escuela Segura”, una iniciativa de la SEP que se orienta al fortalecimiento de la 
educación básica y se enmarca en lo establecido por el artículo 3° de la Constitución Política de los Estados 
Unidos Mexicanos. Tras explicar diversas situaciones legales en estas cuestiones educativas, refiere que 
espera que Querétaro sea uno de los estados que más convenios suscriba con la SEP, para que se apliquen los 
programas de Escuela Segura, Escuelas de Calidad, Escuelas de Tiempo Completo y Fortalecimiento de la 
Calidad en Educación Básica, para lograr la verdadera superación de la educación básica en beneficio de los 
menores y de México por supuesto. (El Universal Querétaro 11-A) 
 
“NOTI CITAS” 
Con el título “No se descarta López Velarde en contienda por rectoría-UAQ”, É.G.LE versa: “Admiro a López 
Velarde, director excepcional, en Bellas Artes valuarte; ¿Para rector…? Pinta mal”. (Noticias 11-A) 
 
SOLICITAN ESTAR ALERTAS EN INVIERNO 
Para evitar algún accidente o complicaciones a la salud durante esta temporada invernal, las Unidades de 
Protección Civil del estado y de la capital, recomiendan a la población mantenerse alerta de evolución de los 
fenómenos meteorológicos, así como monitorear el estado de salud de los menores de 5 y mayores de 60 
años y evitar encender calentadores que despidan bióxido de carbono, señaló Gerardo Quirarte Pérez, 
director de Protección Civil, quien indicó que en el estado existen mil 600 personas que habitan 79 zonas 
vulnerables en la temporada invernal, de las cuales 45 por ciento se encuentran en la delegación de Santa 
Rosa Jáuregui. (a.m. 6-A) 
 
REFUERZAN SEGURIDAD AÉREA EN AIQ  
Los vuelos del Aeropuerto Internacional de Querétaro registraron retrasos de 15 a 50 minutos ante la densa 
niebla y lluvias ocasionadas por el frente frío 21 durante este fin de semana, reportó el comandante Ernesto 
Gallardo Berumen. Refirió que los vuelos en globo que se realizan en Tequisquiapan también fueron 
suspendidos durante el sábado y domingo. (El Corregidor 1) 
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LLEVAN AGUA A COLONIAS IRREGULARES 
El vocal ejecutivo de la CEA, Habib Wejebe Moctezuma, informó que a través de un convenio con la 
Secretaría de Gobierno se trabaja en un programa llamado “Colonias en Vías de Regularización”, a las que 
están introduciendo la infraestructura para dotar de agua potable. La Secretaría de Gobierno reporta que 
30% de los predios identificados como irregulares al inicio de la administración comenzaron el proceso de 
legalización; un 30% que se intensificó en este año. También se anunció la entrega de más de siete mil 
escrituras, regularizando la situación de las familias, a través de un procedimiento que se intensificará de 
cara a los últimos 22 meses de administración. (El Universal Querétaro 6-A) 
 
RECIBE LA CEA 300 QUEJAS DIARIAS  
La Comisión Estatal de Aguas recibe 30 reportes al día por fugas en el sistema de redes, mismas que son 
atendidas a la brevedad, indicó el Vocal Ejecutiva, Habib Wejebe Moctezuma. Dijo que una fuga tarda en ser 
atendida entre 1 y 4 horas, sin tener un cálculo exacto de los litros de agua que se desperdician por esta 
causa. Dijo que diariamente realizan 300 atenciones de diversa índole en el call center, siendo la más 
recurrente la aclaración del recibo. (El Corregidor 1) 
 
CONSTRUIRÁN 3 CENTROS DE SALUD 
Hasta 50 mil personas serán atendidas con la construcción de tres centros de Salud en los municipios de 
Tequisquiapan, Cadereyta y Ezequiel Montes en 2014, informó el Secretario de Salud, Mario César García 
Feregrino. El objetivo es seguir fortaleciendo la infraestructura con la que cuenta la dependencia para lograr 
la cobertura universal de salud en el Estado en todos los municipios. Respecto a la influenza, el Secretario 
dijo que será en los meses de enero a febrero cuando se presente la etapa más álgida de contagio del virus. 
(Diario de Querétaro 4-A) 
 
PROYECTA SESEQ 18 NUEVAS CLÍNICAS EN 2014 
En 2013 se construyeron 23 unidades hospitalarias en diferentes puntos del estado, así como hubo 
importantes ampliaciones a infraestructura ya instalada, todo por un monto cercano a los 405 millones de 
pesos, indicó el Secretario de Salud, Mario César García Feregrino. Agregó que a la par de que se construyó el 
Hospital Oncológico Infantil, se pusieron en marcha servicios quirúrgico en Tolimán, se amplió la red de 
terapia intensiva en San Juan del Río, entre otras. (El Corregidor 3) 
 
EN ENERO EL CENTRO DE SALUD DE NAVAJAS 
La comunidad de Navajas del municipio de El Marqués, contará con un nuevo centro de salud que se espera 
sea inaugurado en los primeros días de enero, dio a conocer el encargado de la Secretaría de Salud en el 
Estado de Querétaro, en esta demarcación, Eduardo Curiel Gómez.  Detalló que dicha infraestructura se logró 
gracias a las gestiones del Gobernador José Calzada, así como del trabajo del titular de la SESEQ, Mario García 
Feregrino. (Noticias 5-A) 
 
TABACO Y ALCOHOL INCIDEN EN CÁNCER DE BOCA: JCG 
Lo anterior fue informado por Jaime del Castillo, Coordinador Jurisdiccional de Salud Bucal de la Secretaría 
de Salud. (Noticias 8-A) 
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IMPULSARA CESAM RED DE PREVENCIÓN DEL SUICIDIO 
Ante el registro de cerca de 111 suicidios en lo que va del año, el CESAM planteará la creación de una red de 
prevención y atención del suicidio en el estado, mediante la cual se realizarán estrategias educativas y 
capacitación para el personal de salud en el estado, dio a conocer la Directora del Centro, Esther Cetina 
García. (El Economista Querétaro 6) 
 
PANDILLERISMO: JLPT 
El Secretario de Gobierno, Jorge López Portillo, asevero sobre los pasados hechos en Pie de Gallo, que fue un 
enfrentamiento entre pandillas y que Santa Rosa Jáuregui requiere del Programa de Prevención Social.  
Ricardo Cárdenas Gracia, ex presidente del Colegio de Abogados Litigantes comentó que ahora que llegaron 
los migrantes se están armando grandes trifulcas. Por ello debe haber acciones serias policiacas y política 
social en adicciones, trabajo, educación salud. Manifestó que se requiere de la acción coordinada de los 3 
niveles de gobierno, pues la violencia puede ser aprovechada por la delincuencia organizada. (Noticias 1-A y 
2-A) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
REMESAS SÓLO BAJARON UN 6% PRECISA DIPUTADO 
Fueron 18 millones de dólares los que dejaron de percibir las familias queretanas, de los migrantes que 
laboran en Estados Unidos, precisó el diputado Alejandro Delgado Oscoy, quien aseguró que ajeno a lo 
señalado por el diputado Gilberto Pedraza, la caída de las remesas representa apenas el 6% en los primeros 
tres trimestres del año. Dijo que los datos arrojados por Banmexico desde 2009, revelan que los meses abril 
a junio son los que tienen mayor flujo de recursos por envíos de dinero que hacen los connacionales desde 
Estados Unidos a sus familiares, y los que menos cantidad de dólares reportan con el envío de remesas son 
los correspondientes a enero a marzo; con excepción del 2009 en que se rebasaron los 93 millones de 
dólares. (Diario de Querétaro 1-A) 
 
DISCUTIRÁN EN ENERO LEY DEL AGUA ESTATAL 
Casi lista la iniciativa de Ley del Agua Estatal, mencionó el legislador del PVEM, Yairo Marina Alcocer, quien 
dijo que presentará dicho proyecto en el mes de enero, con el objetivo de regular el uso y reutilización del 
vital líquido. Dijo que esta iniciativa pretende generar mecanismos de captación, pues reconoció que no se 
aprovecha el agua de lluvia y también se requiere regular su uso para que los ciudadanos sean más 
responsables. (El Corregidor 6) 
 
CONTEMPLAN CREAR INSTITUTO D CAMBIO CLIMÁTICO 
Se deben tomar medidas de prevención en materia ambiental antes de que el nivel de contaminantes en el 
aire suba, por lo que en el próximo año debe quedar lista la Ley de Cambio Climático y la creación del un 
instituto, afirmó el diputado local, Yairo Marina. Adelantó que se podrá concretar en 2014, lo que 
acompañaría con otras medidas en materia de medio ambiente. (El Corregidor 6) 
 
MAYOR ALCOHOLISMO ENTRE HOMBRES JÓVENES EN AMEALCO 
Aún cuando en Amealco es mayor el alcoholismo entre los hombres jóvenes que entre las mujeres, en una 
proporción de tres a uno, el índice de alcoholismo es mínimo, menor al 3% en este sector de la población, 
declaró el diputado Rosendo Anaya. (Noticias 5-A) 
 



 
LUNES 30 DE DICIEMBRE DE 2013 

 

 

 

 

Coordinación de Información y Medios  
 

INCESTO NO ES PRÁCTICA COMÚN EN ZONAS INDÍGENAS: A. AGUILAR 
El incesto no es una práctica recurrente en las comunidades indígenas o en comunidades en condiciones de 
pobreza; se han presentado algunos casos aislados, pero no por usos y costumbres, afirmó el diputado 
Rosendo Anaya, quien señaló que como en cualquier otro lugar y no precisamente en comunidades del 
municipio de Amealco, “pudiera existir alguna situación aislada”. (Noticias 7-A) 
 
PRONOSTICA BRAULIO QUE 2014 SERÁ “AÑO MUY UNIVERSITARIO” 
El presidente de la Mesa Directiva en la LVII Legislatura, Braulio Guerra, manifestó que el 2014 será un año 
muy universitario en términos del presupuesto; algunos diputados harán una bolsa especial para darle a la 
UAQ al menos 10 millones de pesos más adicionales al presupuesto ya aprobado, a fin de fortalecer la 
infraestructura universitaria y continuar con el proceso de descentralización. (Noticias 6-A) 
 
CONGRESO APRUEBA EL 100% DE INICIATIVAS 
En 15 meses de la 57 Legislatura local no ha sido rechazada en pleno ninguna de las más de 800 iniciativas 
que se han presentado; ello, porque la Junta de Concertación Política tiene el compromiso de discutir todos 
los dictámenes antes de cada sesión. Braulio Guerra, presidente de la Mesa Directiva, afirmó que esta es la 
Legislatura más eficiente en muchos años, no sólo por el número de acuerdos, sino la trascendencia de los 
mismos. Otros legisladores calificaron como exitoso el año 2013, como es el caso de Juan Guevara, del PRI; 
Yairo Marina, del PVEM, y Jorge Lomelí, del PAN. (El Universal Querétaro 4-A) 
 
REVISAREMOS PROGRAMA DE APOYO A INDÍGENAS: ROSENDO ANAYA 
Rosendo Anaya, presidente de la Comisión de Asuntos Indígenas del Congreso local, espera que la entidad se 
beneficie con el programa federal que anunció el presidente de la República, Enrique Peña Nieto para los 
indígenas. Señaló que estarán atentos de la determinación final, y resaltó la importancia de que se les brinde 
apoyo a los indígenas en procesos contenciosos, pues la mayoría es encarcelada sin justificación y con sus 
derechos humanos siendo violados. (El Corregidor 7) 
 
FOTO NOTA 
El secretario de la Comisión de Asuntos Municipales y del Migrante del Congreso local, Gilberto Pedraza, 
informó que estos días han llegado más migrantes a la Sierra, pues no se pudieron venir en la caravana. (El 
Corregidor 9) 
 
CONGRESO RELANZARÁ SEGURO AUTOMOTOR 
En enero, la Comisión de Movilidad Sustentable de la LVII Legislatura local retomará la iniciativa para que 
los usuarios de automóviles cuenten con un seguro, informó el presidente de la Comisión legislativa, Ricardo 
Carreño Frausto. Explicó que la iniciativa fue “hecha al vapor”, por lo que esperarán realizar una nueva. Al 
respecto, explicó que esta legislatura ha puesto énfasis en otros aspectos como el transporte publico. (El 
Economista Querétaro 6) 
 
DIPUTADOS “NINIS” 
A más de un año en el cargo como diputados locales, existen legisladores que siguen siendo grises. Nombres 
como el de Gerardo Ríos, Martín Vega y Juan Alvarado son algunos ejemplos, pues el primero ha presentado 
una sola iniciativa, en el caso de Martín Vega Vega se ha limitado a dar trámite a los dictámenes para 
pensiones y jubilaciones pero no se le conoce una sola iniciativa; y Juan Alvarado, es quien más justificantes 
ha presentado para ausentarse en las sesiones de Pleno. (Diario de Querétaro 1-A) 
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RECUENTO DE IMPUESTOS A PAGAR 
De acuerdo a lo aprobado en el paquete económico para el ejercicio fiscal 2014, derivado del Congreso de la 
Unión, serán 12 nuevos impuestos, los que deberán pagar los contribuyentes a partir del siguiente año, entre 
ellos que destaca el impuesto de 8% a la comida chatarra, la homologación del IVA en 16 por ciento y la 
cuota aplicable a los refrescos y bebidas carbonatadas. (a.m. 4-A) 
 
TUITEROS AYUDARÁN A LA ALERTA AMBER 
Utilizar anuncios clasificados e identificar a tuiteros influyentes en la entidad son dos herramientas que 
podrán servir para encontrar a menores desaparecidos en Querétaro con mayor prontitud, reconoció el 
diputado Luis Bernardo Nava. Recalcó que el involucrar a los medios de comunicación favorece la 
inmediatez con que se pueden difundir las fotografías de los menores y esto permite que la sociedad actúe 
en consecuencia más rápido. Dijo que ahora las autoridades queretanas y la sociedad tienen tres retos 
importantes: la instrumentación eficaz de la Alerta Amber, analizar protocolos que apliquen a mayores de 
edad y participar activamente en los esfuerzos de la instrumentación de la alerta. (a.m. 5-A) 
 

MUNICIPIOS 
 
AUMENTA LA VIOLENCIA EN PIE DE GALLO 
Se presenta un sondeo a vecinos de la comunidad de Pie de Gallo, ubicada en la delegación de Santa Rosa 
Jáuregui, quienes aseguran que las riñas son una constante en esa comunidad, en la que, según indicaron, el 
alcohol está siempre de por medio.Según indicaron, apenas el pasado sábado se registró una riña campal 
entre 20 sujetos, en la que salieron a relucir armas de fuego que fueron detonadas en varias ocasiones, 
aunque no se dio reporte de lesionados. En tanto la SSPM de Querétaro ha reportado que a través de 
diversos esquemas de vigilancia se pretende mejorar la seguridad en la zona, que se ubica entre las áreas 
más inseguras dentro de la capital. (El Universal Querétaro 6-A) 
 
ADICCIONES Y DELINCUENCIA 
El ex presidente del Colegio de Abogados Litigantes, Ricardo Cárdenas Gracia, aseveró que adicciones y 
pandillerismo son dos problemas graves que no han tenido la atención que merecen y que, con todas las 
reservas del caso, lo que se escucha en la calle es que zonas de Santa Rosa Jáuregui están tomadas por la 
delincuencia, pues grupos de Guanajuato y Michoacán los han convertido en centros de distribución de 
drogas. (Noticias 1-A) 
 
DEBEMOS TENER UNA ACTITUD DISTINTA: LOYOLA 
El alcalde capitalino Roberto Loyola Vera, reconoció que recibir el Premio Nacional de Desarrollo Municipal 
compromete su administración a seguir trabajando de la misma forma durante el 2014 para hacer de 
Querétaro la mejor ciudad del país. Destacó el proyecto que trabaja con la COPARMEX, CANACINTRA y 
CANACO, en el que a través de una visión metropolitana identifican trámites que pueden agilizar para hacer 
a la capital y al estado, mucho más competitivos. (El Corregidor 3)  
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RECAUDACIÓN PREDIAL CRECERÁ 20% EN EL 2014 
El municipio de Querétaro incrementa la recaudación del impuesto predial en al menos 20% durante el 
2014, a través de la eficiencia de cobranza, informó el secretario de Finanzas del ayuntamiento, Antonio 
Ávila Arvizu. Durante el 2013, explicó, la proyección en recaudación por el impuesto fue de 348 millones 
755, 862 pesos. Sin embargo al termino del año se logro percibir un total de 462 millones de pesos, cerca de 
32.4% más. (El Economista Querétaro 2) 
 
EN NAVIDAD 30% MÁS DE BASURA 
El secretario de Servicios Públicos Municipales, Gustavo Zepeda Ruiz, dio a conocer que con motivo de las 
fiestas navideñas la recolección de basura incrementó hasta un 30%, cifra que consideró se podría ver 
rebasada el 31 de diciembre y 1º de enero con motivo de la celebración de Año Nuevo. (Diario de 
Querétaro 1-A) 
 
CAPITAL, LIBRE DE VENTA CLANDESTINA DE ALCOHOL 
En lo que va de la temporada decembrina la dirección de Inspección Municipal no ha detectado venta 
clandestina de sidras u otras bebidas adulteradas, informó el director del ramo, Fernando Goyeneche 
Villalobos. (El Corregidor 8) 
 
IMPUESTOS 
La administración capitalina acordó con las tiendas OXXO y Matador que los ciudadanos puedan pagar ahí su 
predial. (El Corregidor 8) 
 
COLONIAS DEL NORPONIENTE PIDEN MAYOR VIGILANCIA 
Vecinos de diferentes colonias del norponiente de la ciudad aseguran que la falta de módulos de vigilancia 
provoca un aumento en la comisión de delitos, más robos y pleitos, según su percepción, por lo que piden a 
las autoridades la recuperación de estos sitios de vigilancia vecinal. Colonias como Los Sauces, El Rocío, 
Hidalgo, Misión Fundadores y La Huerta, hacen la petición a las autoridades municipales de aumentar el 
número de efectivos en estas colonias, o que regrese la operación de los módulos policiacos. (El Universal 
Querétaro 6-A) 
 
150 POLICÍAS MÁS PARA CORREGIDORA 
A mediados del 2014, el municipio de Corregidora podría estar incorporando a 150 cadetes más, señaló el 
alcalde Antonio Zapata Guerrero, al insistir en que los policías de su municipio son los mejor pagados. Confió 
en que este año lleguen más recursos federales para seguridad, sin embargo, consideró que también será 
importante el apoyo de los ciudadanos a través del pago de su impuesto predial y otros impuestos 
municipales, porque así facilitan y permiten que se pueda seguir brindando más seguridad, explicó. (Diario 
de Querétaro 1-A) 
 
BUSCA BOLSA POR 100 MDP PARA CORREGIDORA EN 2013 
El presidente municipal de Corregidora, Antonio Zapata Guerrero, confirmó que para 2014 del ayuntamiento 
se beneficiará con 100 millones de pesos de recursos federales, bolsa económica que será gestionada por los 
legisladores por Querétaro en San Lázaro. (El Universal Querétaro 4-A) 
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PRIVILEGIARÁ CORREGIDORA OBRA SOCIAL 
Se aprobó por unanimidad el Presupuesto de Egresos en el Municipio de Corregidora, por un monto de 618 
millones 196 mil pesos, de los cuales el 81% se destinará a gasto social, porque es prioridad del edil Antonio 
Zapata y los integrantes del Ayuntamiento, aseguró la regidora del PAN, Brenda Cárdenas Alvarado, quien 
afirmó que el presupuesto se elaboró de manera responsable, en el que se impulsa la optimización de los 
recursos materiales, financieros y el capital humano para ser más eficiente la prestación de los servicios 
públicos. (El Corregidor 11) 
 
CIERRA CORREGIDORA UN AÑO CON GOBERNABILIDAD: MAPH 
El Secretario de Gobierno de Corregidora, Miguel Ángel Pérez Herrera, señaló que este año que está por 
finalizar fue positivo en materia de gobernabilidad. (Noticias 6-A) 
 
DISMINUYE 1.7 MDP EL PRESUPUESTO DE HUIMILPAN: M. GARCÍA 
Del presupuesto que tenía asignado para el 2014 el municipio de Huimilpan, le disminuyen cerca de un 
millón 700 mil pesos, dio a conocer la Presidenta Municipal de la demarcación, María García, quien explicó 
que en la Ley de Ingresos les habían aprobado 127.5 millones de pesos y “nos bajaron a 125.5 millones de 
pesos (…)”. (Noticias 8-A) 
 
SIERRA GORDA YA ES “DESTINO DE NATURALEZA Y CULTURA” 
La Sierra Gorda de Querétaro es ya una Reserva de la Biosfera catalogada como un Destino de Naturaleza y 
Cultura, donde la unidad ejecutora del FOMINBID en coordinación con el Grupo Ecológico Sierra Gorda 
presentaron el informe del cierre operativo del proyecto “Construyendo un modelo de turismo rural en 
áreas naturales protegidas”, apoyado financieramente por el Fondo Multilateral de Inversiones, que por tres 
años ha generado nuevas capacidades entre micro-operadores de comunidades serranas dueños de la tierra 
y la belleza de la región. La directora del Grupo Ecológico Sierra Gorda, Martha Patricia Ruiz Corzo, explicó 
que el turismo de naturaleza se ha convertido en una realidad y opción real para la región serrana y es hoy 
día una tendencia creciente. (Diario de Querétaro 2-A) 
 
PROYECTA PINEDA MÁS IMPULSO A LOS JÓVENES 
El presidente de San Juan del Río, Fabián Pineda dio a conocer que para el siguiente año el Instituto 
Municipal de la Juventud tendrá su propio presupuesto, el cual podría ser de alrededor de 500 mil pesos, con 
la finalidad de que se crean los programas y apoyos necesarios para los jóvenes del municipio. (Diario de 
Querétaro 6-A) 
 
ANALIZAN AMPLIACIÓN A LA CONCESIÓN DEL RELLENO SANITARIO 
El presidente municipal, Fabián Pineda Morales, dio a conocer que se analiza ampliar la concesión de la 
recolección de basura y el depósito final de los residuos, por un periodo de 20 años más, por lo que se abrirá 
la licitación a nivel nacional para ver que empresas pueden brindar el servicio. (Diario de Querétaro 6-A, 
a.m. 7-A y El Universal Querétaro 4-A) 
 
VAN CUENTAS CLARAS PARA ENERO 2014 
Los procedimientos de auditoría que se llevan a cabo por parte de la Secretaría de la Contraloría del 
Municipio de San Juan del Río podrían estar concluidos en  los primeros meses de 2014, pues se han 
implementado varias estrategias que han permitido acelerar el balance de los últimos tres años de la 
administración encabezada por Gustavo Nieto Chávez. Y es que a decir de su titular, Noemí Escamilla Chávez, 
desde 2009 no se realizaba una auditoría interna en San Juan del Río. (a.m. 7-A) 
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MÁS DE 3 MIL INCORPORADOS A LA CRUZADA VS. EL HAMBRE 
Alrededor de 3 mil 500 familias de las colonias de Santa Rosa Xajay. Al Estancia, Visthá, Arcila y otros 
asentamientos de la región fueron incorporadas a programas a los programas sociales del gobierno federal 
en 2013, tales como Oportunidades y la Cruzada Nacional Contra el Hambre, por lo que las autoridades 
municipales prometen dar continuidad a lo mismo en 2014, comentó el Secretario de Desarrollo Social en 
San Juan del Río, Héctor Ramírez. (a.m. 7-A) 
 
EXIGE INVESTIGAR A FONDO OPERACIÓN DEL RELLENO 
Yolanda Rodríguez, regidora de la Comisión de Ecología por el PVEM en el municipio de San Juan Río, exigirá 
a la PROFEPA y a la SEMARNAT investigar a fondo las condiciones en las que opera el relleno sanitario de 
Israel Gómez Pezuela pues, aseguró, no cuenta con la certeza de certificaciones ecológicas, por lo que no es 
viable que se extienda la concesión. (Plaza de Armas 11) 
 
AFECTA A 9 MIL PERSONAS BORDO CLANDESTINO: PC 
En riesgo se encuentran 9 mil personas de las comunidades de El Coto y Arcila por la aparición de un bordo 
clandestino, informó el director de Protección Civil de San Juan del Río, Enrique López Anaya, quien aseguró 
que los ejidatarios crearon una cortina de agua, la cual está en pésimas condiciones, lo que puede provocar 
una fuerte inundación. (Plaza de Armas 12) 
 
TENDRÁ SJR ALCOHOLÍMETROS PROPIOS 
El director de Seguridad, Oswaldo Gómez Martínez, informó que contará la SSPM con alcoholímetros propios 
a partir del mes de enero. Destacó que serán 3 aparatos los que dará en comodato la Secretaría de Salud del 
Gobierno del Estado a la SSPM, con el fin de ampliar operativos de revisión a los conductores. (Plaza de 
Armas 12) 
 
PRIVILEGIARÁ INVERSIÓN EN DESARROLLO SOCIAL 
La alcaldesa de Huimilpan, Mary García Pérez destacó que de la Ley de Ingresos aprobada por la Legislatura 
Local, que asciende a 127 millones de pesos, se privilegiará el desarrollo social y agropecuario. (El 
Corregidor 9) 
 
ANUNCIAN OBRAS 2014 PARA COLÓN 
Construcción del puente de la comunidad Urecho, transformación de la Plaza Soriano, el rescate del Río 
Colón y la ampliación a cuatro carriles de la Carretera Ajuchitlán serán algunas de las obras que se ejecuten 
durante el 2014 en el municipio de Colón, anticipó el alcalde de dicho ayuntamiento, Alejandro Arteaga 
Cabrera, quien señaló que tan solo por concepto de participaciones federales se recibirán 25 millones de 
pesos más lo que se recibió este año (Plaza de Armas 10) 
 
TRANSPORTE GRATUITO BENEFICIA A 500 ALUMNOS EN TEQUISQUIAPAN 
Adriana Villegas, directora del Instituto Municipal de la Juventud en Tequisquiapan, aseguró lo anterior. 
(Diario de Querétaro 11-A) 
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INFORMACIÓN GENERAL 
 

LA CTM CUESTIONA SALARIOS APROBADOS 
El líder de la CTM en Querétaro, Jesús Llamas Contreras, señaló que en el primer bimestre del año los 
sindicatos agremiados iniciarán la revisión de los contratos colectivos, pero no tomarán en cuenta la 
recomendación de la Comisión Nacional de Salarios Mínimos. En tiempos actuales no es posible, afirmó, que 
un trabajador sobreviva con 60, 64 pesos de salario al día; dinero que no alcanza ni siquiera para las 
necesidades básicas como alimento, casa y vestido. Desde hace muchos años, afirmó, existe un grande 
desacuerdo con las resoluciones de la Comisión. (El Universal Querétaro 1-A y 7-A) 
 
EN 2013 PRESENTÓ EL IFAI SIETE DENUNCIAS POR INCUMPLIMIENTO 
El IFAI presentó en 2013 siete denuncias por el incumplimiento de sus resoluciones, ante los órganos 
internos de control de la Administración Pública Federal y la Secretaría de la Función Pública. Del total de 
casos, el SAT fue denunciado en 5 ocasiones por no entregar las listas de personas físicas y morales a las que 
condonó créditos fiscales, ni la relación de estados y municipios a los que perdonó adeudos de ISR.  Las otras 
denuncias fueron en contra de la CFE. Entre las dependencias con mayor número de denuncias se 
encuentran la PGR, el Centro de Investigación y Seguridad Nacional, la Policía Federal y el SAT. (Noticias 6-
A) 
 
NOTARIOS CORRESPONSABLES: SHCP 
La Federación de Colegios y Asociaciones de Profesionistas del Estado de Querétaro destacó que con la Ley 
“Antilavado” los Notarios se burocratizan al tener que dar aviso a la Secretaría de Hacienda de actividades 
sospechosas de sus clientes, pero además es corresponsable y dependiendo de la gravedad del hecho tendrá 
que pagar multas superiores a los 3 millones de pesos por no llevar el control de la actividad notarial. 
(Noticias 1-A y 2-A) 
 
JOYEROS Y OTROS, OBLIGADOS POR LA LEY ANTILAVADO: SL 
El presidente del Colegio de Contadores Públicos, Sergio Ledezma, señaló que además de los Notarios, la Ley 
Antilavado obligado (sic) a presentar información a la Secretaría de Hacienda de las actividades vulnerables 
a las personas que venden joyas, obras de arte, metales preciosos, así como aquellas que de manera habitual 
o profesional presentan servicios de construcción. (Noticias 2-A) 
 
SUBE 12% NÓMINA DEL PARQUE INDUSTRIAL B. QUINTANA 
Incrementó un 12% el número de empleados en el Parque Industrial Bernardo Quintana, al pasar de 15 mil a 
17 mil colaboradores en las compañías que ahí están instaladas, esto gracias a la ampliación de operaciones 
de las mismas. El presidente de la Asociación de Colonos del Parque Industrial, Miguel González Rabling, 
informó que sólo el 7% de la superficie del complejo está disponible para la construcción de naves 
industriales; sin embargo, el terreno está en manos de particulares, quienes especulan con los lotes o los 
usan para actividades propias. (Plaza de Armas 14) 
 
AUTOS IMPULSAN BALANZA COMERCIAL 
Las exportaciones manufactureras, principalmente a Estados Unidos, tuvieron un repunte en la segunda 
mitad del año, lo que permitió que la balanza comercial de México presentara una recuperación indica un 
informe de Comercio Exterior dado a conocer por Banamex, donde además señala que el sector de 
autopartes es un de los factores que influyen en el aumento de las exportaciones.   
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En este rubro Querétaro es uno de los estados que más producción tiene, toda vez que representa el 10% del 
PIB en la entidad, de acuerdo con la Secretaría de Desarrollo Sustentable. (El Universal Querétaro 10-A) 
 
HASTA UN 20% DE LOS EMPLEOS SE PERDIERON EN PARQUE EL PUEBLITO 
Pérdida de entre un 10 a 20 por ciento de empleo registraron las pequeñas y micro empresas ubicadas en el 
Parque Industrial El Pueblito debido a los problemas económicos que presentaron las compañías durante el 
año. De acuerdo al presidente de la Asociación del Fraccionamiento Industrial El Pueblito, Damián Tort 
Sanromán, el 2013 fue un año “difícil para las pequeñas y micro empresas”, porque los presupuestos fueron 
cortos y las inversiones se detuvieron. (Plaza de Armas 1) 
 
DESARROLLAN MODELO DE CALIDAD EN PROVEEDURÍA 
El Clúster Automotriz ha venido trabajando fuerte en el desarrollo de la proveeduría local, compartiendo 
experiencias e incidiendo en la capacitación y la calidad, afirmó Jaime Salinas, Gerente de la Cadena de 
Suministros de Hitachi Metals, quien refirió que se opera como una comunidad de empresas con necesidades 
similares, y con el propósito común de incidir en un mayor desarrollo, con el apoyo del JICA. (Noticias 3-A) 
 
AÑO FLOJO EL 2013 PARA COMERCIANTES 
Con un crecimiento de alrededor del 4% estarán cerrando el año los comerciantes en pequeño en la entidad, 
estimó el presidente estatal de la CANACOPE, Eduardo Chávez Hidalgo, quien aseveró que las cifras 
representan 1.5 menos de lo esperado debido a la desaceleración económica y a las crisis externas. (Plaza de 
Armas 4) 
 
SE TRIPLICA APERTURA DE HOTELES BOUTIQUE: ARELLE B. 
El presidente de la Asociación de Hoteles Boutique Querétaro, Antonio Arelle Barquet, señaló que los hoteles 
boutique se han incrementado casi el triple de lo que había hace 4 o 5 años, y siguen abriendo nuevos 
hoteles. Querétaro se caracteriza por el servicio, cualquier negocio de turismo tiene que ser excelente en el 
servicio. (Plaza de Armas 9) 
 
FALTA ORIENTACIÓN PARA EL CUMPLIMIENTO FISCAL: VV 
“Estamos unos días de iniciar el 2013, y aún hace falta orientación para que las personas inicien el año con el 
cumplimiento fiel de todas las obligaciones tributarias, que serán muchas”, manifestó Víctor Vega Villa, 
docente de la Facultad de Contaduría y expresidentes del Colegio de Contadores Públicos de Querétaro. 
(Noticias 4-A) 
 
AÑO AMARGO PARA TIANGUIS DICE J. MERCED AGUILAR TREJO 
El cierre de este año es más amargo que dulce para los comerciantes de mercados y tianguis, porque las 
ventas no repuntaron en la medida en que lo hicieron durante años anteriores. Eso se desprende de una 
evaluación a “grosso modo” que hace el secretario general de la FUC, afiliada al PRI, J. Merced Aguilar Trejo. 
Dice que el repunte de las ventas ronda el 10%, cuando años anteriores se duplicó. (Plaza de Armas 13) 
 
REPORTA FECOPSE AUMENTO DE TIANGUISTAS POR MIGRACIÓN 
Rocío Alvarado, líder de la FECOPSE, consideró que durante este año el fenómeno migratorio, que continúa 
registrándose en la entidad y particularmente en la capital queretana, dejó un alza en el número de 
comerciantes y tianguistas que, huyendo de los fenómenos de violencia, han llegado a establecerse en la 
ciudad, provenientes de otros estados de la República. Se reportó un incremento del 12% en el padrón. 
(Plaza de Armas 4) 
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NACIONALES, 80% DE LOS TURISTAS 
Cerca del 80% de los turistas que visitan Querétaro son nacionales, de los cuales la mayoría proviene del DF, 
de acuerdo a datos registrados en los módulos de información turística que han estado “al tope” en ésta 
temporada vacacional que culmina la próxima semana. Gran demanda tienen además las Rutas de Querétaro, 
proyecto de la Secretaría de Turismo.  El turismo internacional es escaso y se presume que la mayoría de 
ellos están vacacionando en la Sierra Gorda o en el semidesierto y un buen número en el municipio de 
Tequisquiapan. (Diario de Querétaro 4-A) 
 
CUESTIONA LA CANACO “REFORMAS AL VAPOR” 
Reformas al vapor y subejercicio en los presupuestos federales, determinaron que cerremos el año con un 
crecimiento que se restringió, afirmó, Roberto Ruiz, presidente de la CANACO-Serytur.  Agregó que las 
identificaciones en la Ley Federal del Trabajo, impiden competitividad, y que en el comercio operan unos 
300 mil establecimientos en la informalidad.  Enfatizó que la Reforma Hacendaria en lo general mantiene 
condiciones más difíciles, en particular para la micro y pequeña empresa, de modo que en el 2014 se 
lanzarán más empresas a la informalidad. (Noticias 3-A) 
 
REFORMAS OBLIGARÁN A INFORMALES A REGULARIZARSE 
Lo anterior fue asegurado por el presidente del Colegio de Contadores Públicos de San Juan del Río, Eduardo 
Gómez. (Diario de Querétaro 6-A) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
“CONSISTENCIA” 
La evaluación de calidad crediticia de Querétaro, con una calificación AA(mex), otorgada por Fitch Ratings, 
ratifica las consistencias del desarrollo económico del estado.  Las fortalezas que se tiene no son noticia, 
pues nos remiten a buenas practicas gubernamentales conocidas por la población, como es el de la deuda, 
que para muchas entidades constituye un dolor de cabeza, pero para Querétaro representa un capitulo 
totalmente manejable por sus monto, de los más bajos del país, y por el calendario de pagos. Así, Querétaro 
inicia el tercer tercio de este gobierno con una administración sana y una economía fortalecida, lo que le 
permitirá atender las necesidades del crecimiento prácticamente a partir del 1 de enero, con la aplicación de 
presupuestos diversos orientados al desarrollo de la infraestructura estratégica. (Noticias 11-A) 
 
“EL CORREGIDOR EN TITULARES 2013” 
Se presenta un resumen de eventos destacados durante los meses de Julio, Agosto y Septiembre del año que 
termina, donde destacan acontecimientos con la presencia del Gobernador del Estado, José Calzada Rovirosa, 
así como del Secretario de Gobierno, Jorge López Portillo y del presidente municipal, Roberto Loyola Vera, 
entre otros destacados personajes. (El Corregidor 16) 
 
“ME  LO DIJO UN PAJARITO” 
Se presenta la actividad y seguidores de los políticos en un conteo diario de los principales tuiteros, donde 
encontramos al Gobernador José Calzada @ppcalzada, con 783 tuits y 39,326 seguidores. (Plaza de Armas 
2) 
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COLUMNA “PLAZA DE ARMAS” 
Por Sergio Arturo Venegas Ramírez  
Comenta que el Instituto de Estudios Constitucionales, ahora dirigido por Andrés Garrido del Toral, renovará 
su consejo consultivo en los próximos meses. Sergio Arturo Venegas Ramírez comenta que huele mal eso del 
relleno sanitario de San Juan del Río, en donde el edil Fabián Pineda está interesado en ampliarle la 
concesión del relleno sanitario a Israel Gómez Pezuela “¡por 20 años!”, con el argumento de que le deben 
algo así como 20 millones de pesos desde la administración pasada. El tema tiene mar de fondo porque se 
asegura que hay personas influyentes detrás del empresario de la basura. Sergio Arturo Venegas Ramírez 
comenta que uno de los temas que deberá atender la LVII Legislatura del Estado, entrando el 2014, será el de 
la CEDH, en donde continuará Miguel Nava Alvarado, a pesar de la impugnación de César Pérez Guzmán.  
A éste último lo atenderán y escucharán, pero no tiene nada que hacer frente a la preparación y currícula del 
actual titular. Sergio Arturo Venegas Ramírez comenta que no solamente El Vaticano es uno de los destinos 
más buscados por algunos queretanos, también Nueva York. Según informó Fray Bartolomé, en el Reforma, 
muy quitado de la pena se le vio al diputado federal Marcos Aguilar abordando un vuelo con destino a la 
Gran Manzana. “Tan activo en las redes, el panista no ha desmentido el comentario del importante medio”. 
Sergio Arturo Venegas Ramírez comenta que a unas horas de concluir este 2013 y hecho ya el balance de los 
acontecimientos más importantes –el Hospital Infantil Teletón y el arranque de la Red Q, logros del gobierno 
de José Calzada; las más de 500 obras del alcalde capitalino Roberto Loyola Vera; la inauguración de la plaza 
comercial Antea, la llegada de la Universidad de Arkansas, la primera de Estados Unidos en México; la 
elección de Ricardo Anaya como presidente de la Cámara de Diputados en San Lázaro, los autodestapes de 
Braulio Guerra Urbiola y Jesús Rodríguez Hernández, entre otros-, vale la pena atisbar al año político, que ahí 
viene. Fruto de la Reforma Político-Electoral aprobada, los partidos deberán de cuidar con mayor esmero la 
selección de sus cartas, porque en los próximos comicios entrará la figura de los candidatos independientes. 
Y es que algunos miembros distinguidos de PAN y del PRI, han soltado la especie de que si sus 
organizaciones los discriminan, ellos podrían ganar por fuera. Pero esto no se va a poder, pues, a menos que 
decidan salirse de sus partidos antes de las nominaciones a las candidaturas, “lo que francamente este 
armero -conociéndolos- no cree”. Otro elemento a considerar es el cambio de fecha de la elección. Los 
posibles contendientes ya están a la vista: Roberto Loyola Vera, del PRI y Ricardo Anaya Cortés, del PAN, son 
los punteros, sin embargo también juegan Tonatiuh Salinas Muñoz, Braulio Guerra Urbiola y Jesús 
Rodríguez, por el tricolor, con Jorge López Portillo en la reserva, así como el muy venido a menos Francisco 
Domínguez, de los albiazules. Por lo demás se espera una competencia muy cerrada. La diferencia, en su 
momento, la harán los candidatos y buenas campañas. Como con Pepe en 2009. Como con Roberto en 2012. ( 
(Plaza de Armas 2) 
 
EDITORIAL  “SEGURIDAD “ 
Los hechos ocurridos en Santa Rosa Jáuregui, con el enfrentamiento de grupos utilizando armas de fuego, 
constituye un indicador de que la violencia va en incremento, aprovechando una circunstancia de relativo 
alejamiento respecto de la capital del estado. En el centro de esos hechos parecen focalizarse dos problemas: 
salud y pandillerismo. Es un hecho que en Santa Rosa Jáuregui se han registrado acciones de diversas 
tendientes a resolver el problema, pero que frente algunos grupos han resultado insuficientes para frenar el 
problema. Por ello se requiere una acción más enérgica, en la que, con la participación de los 3 niveles de 
gobierno, se realice una acción ejemplar que desarticule las agrupaciones y que permita que la seguridad, la 
tranquilidad y la paz regresen a la zona. (Noticias 11-A) 
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EDITORIAL  “UNA FOTO, UNA PREGUNTA, UNA OPINIÓN” 
Sobre la fotografía “de los baches de la ciudad”. Se cuestiona “¿hasta cuándo?” Opina: “Pasó la temporada de 
lluvias y vienen las cabañuelas, baches como el de Ave. Universidad y Corregidora, son un verdadero 
problema, pero otras vialidades como Hidalgo, también requieren pronto bacheo”. (Noticias 10-A) 
 
COLUMNA “BAJO RESERVA” 
Los programa de participación ciudadana en el municipio de Querétaro van y vienen. Y todos procuran lo 
mismo: mantener al político en la percepción de la gente y sacarlo a la calle a escuchar las demandas de los 
ciudadanos. En su momento estuvo vigente “Miércoles Ciudadano” de Manuel González Valle y “Alcalde en tu 
calle” de Francisco Domínguez, pero ahora “De puerta en Puerta”, de Roberto Loyola se reactivará el 15 de 
enero en la delegación Santa Rosa Jáuregui. Varios son los políticos que han visto la rentabilidad que 
producen estos proyectos, pues que las autoridades acudan personalmente a colonias, barrios y mercados es 
símbolo de cercanía. Para el próximo año los funcionarios no sólo están dispuestos a hacerse notar, 
“esperamos que también lo estén para trabajar”. El regidor Juan Gabriel Olvera Gutiérrez, del PRD en 
Querétaro, considera demandar al municipio de El Marqués el pago de “salarios caídos” durante el tiempo 
que no estuvo presente como integrante del ayuntamiento. En agosto de 2012 Olvera Gutiérrez, conocido 
como El Gavilán, fue encarcelado como resultado de la investigación de un delito, por lo que no pudo tomar 
protesta o asumir su lugar en el cabildo de esa comunidad. Al salir del CERESO, el regidor electo externó su 
intención de incorporarse a sus funciones, lo cual finalmente realizó. Pero ahora quiere que le paguen lo que 
no trabajó… El 2013 llega a su fin, pero al interior de los partidos políticos de Querétaro el mes de diciembre 
no significa época de descanso… ¡Todo lo contrario! Tanto el Revolucionario Institucional, que preside 
Tonatiuh Salinas Muñoz, como Acción Nacional, con el joven dirigente José Luis Báez Guerrero al timón, 
sostienen reuniones con sus militantes más cercanos, meditan sobre sus planes para el próximo año y 
duermen poco. En las calles de Querétaro se aprecian anuncios con mensajes de unidad como: “Sigamos 
construyendo el mejor Querétaro de la historia” o “Vendrán tiempos mejores. Ten confianza, vamos juntos”. 
La política no descansa.  También en las redes sociales PRI y PAN envían mensajes políticos. En Twitter dos 
temas se distinguen ampliamente. Del lado tricolor sobresale la cuenta @PRImero_Qro, vinculada con 
simpatizantes de Jesús Rodríguez, en el cual se resalta el trabajo del exalcalde de Querétaro. Por otro lado, el 
senador Francisco Domínguez y el diputado Ricardo Anaya, también tienen sus huestes, que utilizan los 
hashtag #QuerétaroAzul y #EsenciaPAN. Ojalá no se lleven desagradables sorpresas ambos partidos. El 
tiempo decidirá. (El Universal Querétaro 2) 
 
CARTÓN “ECOLÓGICO” 
Zicky dibuja a un hombre frente a un cúmulo de basura, al tiempo que señala: “Aquí en San Juan sí sabemos 
cómo se manejan los residuos”. (Plaza de Armas 2) 
 
CARTON “NEW YORK NEW YORK” 
Beto dibuja al diputado federal, Marcos Aguilar quien, con micrófono en mano, canta: “Start Spreadin’ The 
News I’m Leavin’ today I want to be a part of it New York, New York…”. (Noticias 11-A) 
 
CARTÓN “EL GRAN PROPÓSITO DEL 2014” 
Carbajal dibuja en el agua a un pulpo “Suspirantes”, el cual está sosteniendo con sus tentáculos un hueso 
“Candidatura 2015”, al tiempo que un pez le dice: “¡Rayos…! Lo tiene tan agarrado que corre el riesgo de un 
calambre…”. (Plaza de Armas 6) 
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COLUMNA “FUENTE DE EL MARQUÉS” 
Por Juan Antonio del Agua  
Comenta que mañana será el último día de este complicado año, presagio de tormenta electoral que ya dio el 
primer atisbo de lo que vendrá en 18 meses, cuando votemos para elegir gobernador, 18 alcaldes con sus 
cabildos y congresos local y federal. PRI y PAN velan armas y alistan estrategias. Dos jóvenes dirigen ambos 
partidos en Querétaro: Tonatiuh Salinas Muñoz y José Báez Guerrero. “Veremos en el transcurso de los 
meses si tienen tamaño para tan importante encargo”. (Plaza de Armas 1) 
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